

Chilenas eligen postergar la maternidad sobre los 30 años evidencia el INE

La reciente publicación realizada por el Instituto Nacional de Estadísticas de Chile dio cuenta de una tendencia que se asentó en los últimos 20 años. A su vez, los números indican que el número de nacimientos volvió a decrecer.

Nicolás Muñoz Díaz
 prensa@latribuna.cl

La reciente publicación de las Estadísticas Vitales 2021 por parte del Instituto Nacional de Estadísticas (INE) dio cuenta de los grandes cambios que ha experimentado la sociedad chilena en los últimos cuarenta años. Entre los fenómenos más llamativos se encuentran el impacto del Covid en la esperanza de vida, la tendencia decreciente en el número de nacimientos y el creciente fenómeno de la postergación de la maternidad entre las mujeres mayores de 30 años.

De acuerdo a los investigadores la Tasa Específica de Fecundidad (TEF), interpretada como el número promedio de hijos por mujer de acuerdo con el grupo de edad de la madre, ha presentado una interesante evolución en las últimas tres décadas.

En primer lugar, la fecundidad adolescente que se mantuvo durante veinte años, evidenció una reducción sustantiva de los nacimientos, pasando de 69,5 (1981) y 65,5 (2001) nacimientos por cada mil mujeres a una tasa de 11,9 en 2021. Estos resultados advierten una variación porcentual al comparar 1981 y 2001

respecto a 2021, evidenciándose descensos de 82,87% y 80,96%, respectivamente.

En segundo lugar, los resultados plantean que "la curva de la TEF adopta una forma diferente, ya que presenta una cúspide dilatada tardía que ubica la máxima fecundidad entre los grupos de 25 a 29 y de 30 a 34 años. Esto refleja que las mujeres tienen hijos a edades más tardías que hace cuarenta e incluso veinte años, lo cual es un reflejo de los cambios socioculturales, como la creciente participación laboral femenina".

VISIÓN EXPERTA

En conversación con diario La Tribuna, Marjorie Medel, académica de la Escuela de Obstetricia y Puericultura de la Universidad de Talca, planteó que tras estos resultados se coloca de manifiesto "una transformación súper importante que hemos vivido en toda el área de la reproducción, ya sea en nuestro país o a nivel mundial".

"La tendencia de la postergación de la maternidad en las mujeres se debe a un cambio sociodemográfico que hemos vivido. Ya las mujeres no somos vistas como un medio de reproducción, sino que hoy día tenemos autonomía y hemos entendido que la educación y la crianza no son compatibles", complementó.

Otro tópico relevante en el que hizo hincapié la entrevistada fue el fomento a la educación sexual: "La transforma-



ción cultural va asociada a una mayor autonomía en nosotras las mujeres y es por esto que decidimos en forma informada, tenemos mayor acceso a la educación, ya sea educación superior, lo que nos va a permitir desarrollarnos o aumentar nuestro desarrollo personal y profesional y también tenemos mayor acceso a la educación en salud sexual y reproductiva".

Asimismo, explicó que "hoy las mujeres deciden postergar la maternidad porque proyectan o favorecen su proyecto de vida que es el desarrollo personal y profesional antes que la maternidad y deciden en forma informada. Es por eso que este cambio ha llevado que hoy día cada vez disminuyan los hijos que van planificando las parejas y nos va a llevar a



ser, prontamente, un país muy longevo".

CADA VEZ NACEN MENOS CHILENOS

Otro de los fenómenos que se desprenden de los resultados exhibidos por el INE es el bajo número de nacimientos. Una realidad que fue abordada en ediciones anteriores de diario La Tribuna donde se resolvió la duda: ¿Por qué cada vez nacen menos chilenos?

En aquella oportunidad, el Dr. Enrique Oyarzún, gineco-obstetra de Clínica Universidad de los Andes, se refirió a 2020 como un año histórico al registrar una de las tasas de fecundidad más bajas de los últimos tiempos. Un panorama que, según las nuevas Estadísticas Vitales, se agudiza, ya que 2020 tuvo un total de 194.978 nacimientos vivos, mientras

que en 2021 los nacimientos alcanzaron 177.273 registros observados e inscritos, una caída del 9,0% respecto al año anterior.

Una forma de dimensionar el hecho de que cada vez nacen menos chilenos, es mirando los resultados de la Tasa Global de Fecundidad (TGF), es decir, el número de hijos promedio que tendría una mujer durante su vida fértil.

Los nuevos resultados demostraron que en 2021 la TGF fue de 1,17 hijos, encontrándose bajo el nivel de reemplazo generacional estimado de 2,1 hijos promedio por mujer. A nivel regional O'Higgins lidera los números con 1,36 hijos promedio por mujer, por el contrario, las regiones Metropolitana y Magallanes obtuvieron los valores más bajos, alcanzando 1,09 y 1,10 hijos en promedio por mujer, respectivamente.

"La tendencia de la postergación de la maternidad en las mujeres se debe a un cambio sociodemográfico que hemos vivido. Ya las mujeres no somos vistas como un medio de reproducción, sino que hoy día tenemos autonomía y hemos entendido que la educación y la crianza no son compatibles".



Marjorie Medel Illanes,
 académica de la Escuela de Obstetricia y Puericultura de la Universidad de Talca